



Depuis cette époque, l'Association Saint Jean-Baptiste a étendu ses ramifications dans toutes les paroisses où il existe des Canadiens-Français; elle a même de nombreux adhérents aux Etats-Unis. Et quel bien a-t-elle fait? Par ses publications nombreuses, elle a instruit notre peuple. Elle a créé des cours publics et gratuits touchant les mines et la métallurgie, le mécanique industrielle, l'architecture et la construction, l'électricité, l'histoire naturelle, le commerce, l'élocution, l'agriculture et la colonisation, la sténographie et la clavigraphie. Enfin, pour résumer l'importance de son oeuvre, elle a réussi à nous attacher au sol Canadien, en nous faisant connaître nos devoirs de citoyen et de patriote.

☆ ☆ ☆

Oui, le Canadien-Français connaît ses devoirs puisqu'il a conservé les coutumes, les traditions ancestrales. Comme ses pères, il aime le travail. Dans sa vie privée comme dans sa vie publique, il est généreux, dévoué, intéressé. Il aime la politique mais se méfie des administrateurs peu scrupuleux qui font ses lois. Profondément attaché au sol qui l'a vu naître, il donne à ses fils une éducation chrétienne. Il sait "que l'enseignement donné sur les genoux d'une mère et les leçons paternelles confondues avec les souvenirs pieux et doux du foyer domestique, ne s'effacent jamais entièrement".

Fils respectueux, il devient, plus tard, père d'une nombreuse famille qu'il aime et vénère. Son courage est proportionné aux épreuves de la vie, et c'est toujours le sourire sur les lèvres qu'il fait face aux persécutions qu'il rencontre sur son chemin.

S'il est bon citoyen, il est aussi excellent chrétien. Docile aux enseignements de son église et de son pasteur, il suit avec attention les exercices religieux. Se rappelant que la foi de ses ancêtres a été la sauvegarde de nos institutions les plus chères, il écoute les conseils de ses chefs spirituels.

Ainsi disposé, il aime son pays et cherche dans l'union la force qui lui est nécessaire pour conserver intacts sa langue et sa foi. C'est sans doute cet état d'âme du Canadien-Français qui inspirait à Crémazie, ces vers toujours nobles et bons à méditer :

